
■有话直说

每天QQ、 微信 “爬楼梯”， 平均回复上百次；
上级微信布置工作不分上下班、 节假日……3月初，
长沙市政协 《社情民意》 第14期刊发了政协委员提
交的 “为基层工作人员 ‘网络减负’ 的建议”， 道
出了当前基层干部反映强烈的负担过重问题。 (6
月10日 《中国纪检监察报》) □老笔
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■网评锐语

网络负担
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■有感而发

劳动教育缺失亟待引起重视

■世象漫说

假期沦为“纸上福利”不能无解

对婴幼儿“假配方粉”
要“全链条打击”

■劳动时评

医疗改革
不是单纯降价

贺成 ：过去10年 ， 受电商平
台冲击 ， 实体书店经历了倒闭
潮、 转型期， 一些书店 “突出重
围”， 变得更加多元， 更加注重
“颜值 ”。 一些书店跟风改造升
级， 吸引了很多人拍照打卡， 但
在图书质量、 布局等方面欠缺专
业性， 不能很好地满足人们的阅
读和购书需求。 实体书店要长远发
展， 不仅要以 “颜值” 吸引人， 更
要用图书 “价值” 留住人。

实体书店更要用
“价值”留人

宪认： 针对宁波特壹食品有
限公司、 青岛金大洋乳业有限公
司宣称生产的 “配方粉” 能解决
婴幼儿过敏等问题， 国家市场监
管总局近日发布违法违规行为通
报， 要求属地市场监管部门速查
严处。 目前依法查扣了相关配方
粉产品、 包装材料， 责令企业停
止生产并召回产品 。 要杜绝假
“配方粉” 浑水摸鱼、 趁火打劫，
需要加强惩治力度， 严厉打击不
法企业， 大大提高他们的违法成
本。 要斩断背后的黑色利益链，
进行全链条打击。

给劳动者放假自然会增加
企业的成本， 如何推动企业加
以落实， 需要相关部门出台保
障性措施。其实，劳动者休息好
了， 也就能创造更多的社会价
值。于此，为企业减负未尝不是
提升民生福祉。

“无人销售西瓜摊”见证信用社会成长
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记者在部分省份采访了解
到， 中小学生自理能力缺失与劳
动意识淡薄现象普遍存在， 劳动
时间、 劳动能力 “双赤字” 情况
突出。 （6月10日 《半月谈》）

记者采访发现， 经常整理房
间、 打扫卫生、 洗碗的小学生不
足三成， 会包饺子、 炒鸡蛋的小
学生不足一成， 甚至一些五六年
级男生不会系鞋带、 缝扣子， 连穿
针都不会。 可见， 青少年劳动教育
缺失问题， 已到了令人担忧的地
步。 自理能力缺失， 劳动意识淡
薄 ， 劳动时间 、 劳动能力出现
“双赤字”， 貌似孩子生了病， 但

病因还得从家长和学校身上找。
从家长方面来看： 如今， 一

对夫妻大多只有一或两个孩子。
无论男孩还是女孩， 在父母的眼
里， 不是小皇帝就是小公主， 捧
在手里怕摔着 、 含在嘴里怕化
了， 哪还忍心让孩子干体力活。
从学校方面来看 ： 对劳 动 教 育
的 认 识 ， 不 少 学 校 同 样 存 在
着 误 区 。 有 的 仅 满 足 于 开 了
课 、 完成课时 ， 劳动教育课本
化、 游戏化、 表面化现象突出；
有的以学生安全为由 ， 以课代
劳、 以教代劳、 以说代劳、 以画
代劳普遍存在。

因此， 劳动教育的作用和地
位， 绝不能再这么弱化下去。 一
方面， 家长要积极转变观念， 适
当安排孩子干些洗洗碗 、 做做
饭、 整理房间、 打扫卫生等家务
活， 让他们出出力、 流流汗、 吃
吃苦绝不是坏事。 另一方面， 学
校对劳动教育应重视起来， 严格
按照教学大纲要求开足 开 齐 课
程 ， 并 积 极 组 织 学 生 参 加 公
益劳动 、 社区服务 、 志愿者活
动和社会实践活动。 少搞光说不
练的假把式， 尽快补齐学生劳动
能力这块短板， 从而为社会培育
合格人才。 □武西奇

□李雪

河南郑州的一些社区、 写字
楼附近出现了无人售卖西瓜摊，
市民挑好西瓜只要按照标签显示
的价格扫码付款即可。 瓜农高先
生今年扩大了种瓜规模， 300亩
西瓜地产量预计可达600万斤 ，
为节省人员成本， 采取设立无人
售卖点的方式卖瓜。 他表示， 多
数市民比较诚信， 买了西瓜会自
觉付款 ， 损耗在可承受的范围
内。 （6月11日 《北京青年报》）

显然，“无人瓜摊” 不仅是一
种销售模式的实验， 也是对市民
诚信的检测， 从实际销售的结果
来看，还是值得肯定的，说明现在

社会信用整体水平提高很大。前
些年， 也有类似设置在街头的无
人报摊、无人蔬菜摊等，效果并不
理想， 丢失率过大， 令人大失所
望。而近年来，随着信用社会体系
建设的快速推进， 越来越多的领
域引入信用评价， 个人信用指数
高低、信用污点等，亦对个人的工
作与生活，产生了很大的影响，迫
使民众愈发重视个人信用。

信用社会并非一夜建成 ，是
由大众点点滴滴的日常行为，逐
渐集腋成裘， 构建起一个覆盖社
会全领域的信用体系 。“无人瓜
摊”“无人货柜”的巨大成功，表明

在短短数年时间， 市民整体诚信
水平有了突飞猛进， 说明在技术
和政策的推动下， 个人信用和社
会诚信已深入人心， 越来越多的
人养成了自觉遵守诚信规则的习

惯。信用是市场经济的基石，建立
良好的社会信用体系， 将会减少
摩擦，降低交易成本，促进市场良
性循环，营造优质的社会环境，让
大家都能从中获益。 □江德斌

工作10多年没休过探亲假 、
不知 “独生子女护理假 ” 为何
物 、 女职工 “痛经假 ” “哺乳
假” 不好意思休……记者近期调
查发现， 一些有政策明文规定的
假期 ， 在实际中因为执行难而
“躺在抽屉里”。 原本充满 “温情
与关怀 ” 的假期 ， 不少正沦为
“纸上福利”。 （6月11日 《劳动
午报》）

正如记者采访 ， 不仅妇女
节、 青年节等 “半天迷你假” 难
以落实， 哺乳假、 痛经假等 “短
时低频” 的女性福利假期更是难
休。 而事实， 与这些假期相对应
的是， 一方面法定假期有着严格
的法律规定； 另一方面地方上也
是频频出台政策完善劳动者的休
假。 不过， 令人遗憾的是， “有
些假期不知道 ， 即便知道也难
休” 还是常态。

以媒体报道的男性陪产假为
例， 即便全国各省份基本都明确
规定， 比如， 最短为7天、 最长1
个月。 而从实际操作层面来看，
不少男职工坦言 ， 陪产假很难
“应休尽休 ”。 相关机构调查显
示， 中国35%的男性所在公司没
有提供陪产假， 或是他们为了工
作被迫放弃足额陪产假。 有假不

能休、 不敢休， 一定程度上让假
期沦为 “纸上福利”。

“纸上福利” 毫无意义 ， 甚
至可以称得上政策规定上的 “形
式主义”。 究其原因， 媒体采访
到的以下几点足以概括 ： 实施
细 则 不 明 确 ， 配 套 政 策 存 空
白 ； 适 用 范 围 有 限 制 ， 想 休
“隔 着 一 道 墙 ” ； 请 假 程 序 太
复 杂 ， 相 关 规 定 待 优 化 ； 企
业 用工有成本 ， 执行规定无动
力。 由此可见， “纸上福利” 是
由多重因素所致 ， 但知其 “病
因”， 有效施治最重要。

首先 ， 从政策完善上下功
夫。 比如， 有了 “独生子女护理
假” 规定， 更需要具体的实施细
则跟进 ， 有的劳动者就表示 ，
“规定缺乏实施细则， 怎么申请、
带薪能否落实都没说清楚， 单位

也不知道。” 所以， 政策规定不
完善， 不仅会让劳动双方陷入迷
茫， 且会让劳动者很难享受到应
有的假期。 于此， 相关部门就当
加以改进。

其次， 从劳动用工监管上下
功夫。 从目前来看， 就有专家指
出， 针对用人单位排斥放假的问
题， “具体惩戒性措施少， 对违
反规定的处罚措施应 进 一 步 明
确 。 ” 的确 ， 劳动监察部门不
仅 有 必 要 加 大 相 关 假 期 规 定
的 宣 传 普 及 力 度 ， 更 应 该 积
极 推 进 对 假 期 的 落 实 情 况 跟
踪 检 查 ， 对 于 违 规 的 应 施 以
一定的惩戒措施。

再者， 从完善保障制度上下
功夫。 给劳动者放假自然会增加
企业的成本， 如何推动企业加以
落实， 需要相关部门出台保障性

措施。 有专家就建议， 相关部门
可研究制定税收、 补贴等政策，
消除或减轻企业因执行相关假期
规定造成的影响 。 这就值得尝
试。 其实， 劳动者休息好了， 也
就能创造更多的社会价值 。 于
此， 为企业减负未尝不是提升民
生福祉。

最后， 对于劳动者和用人单
位而言， 都应该增强法律意识。
一则用人单位应该尊重劳动者的
休息权， 积极优化请假程序； 二
则劳动者有必要加强相关劳动法
规的学习， 对于自身合法休息权
有必要 “斤斤计较”。 同样， 即
便是自己创业者， 也应注意劳逸
结合， 须知身体是革命的本钱，
该享受的假期不妨给自己放一
放。 总之， 只要多方努力假期自
然不会只是 “纸上福利”。

6月15日 ， 北京市 “医耗
联动” 综合改革正式实施， 全
市近3700所医疗机构将参与这
项旨在进一步取消医用耗材加
成， 规范调整医疗服务项目价
格 ， 积极改善医疗服务的改
革。 这是在医药分开综合改革
基础上的又一次医改 “大动
作”， 是北京市民的 “利好”。

所谓 “医耗 ”， 是指医疗
机构医用耗材。 此次改革内容
就包括 “取消医疗机构医用耗
材5%或10%的加价政策， 按医
用耗材采购进价收费。” 显然，
这是为了降低患者开支。 但为
什么叫 “联动综合改革”呢？就
是说， 此次改革并不止医耗一
项， 还有相关联动的降低仪器
设备开展的检验项目价格 、实
施医用耗材联合采购和药品带
量采购、以及改善医疗服务，加
强综合监管等内容，综观起来，
都属惠及患者的举措， 相信肯
定会受到群众的欢迎。

但是且慢。 “联动综合改
革” 一方面要强化公益性， 另
一方面要捋顺服务项目之间的
比价关系， 其中一项重要内容
即提升中医、 病理、 精神、 康
复、 手术等体现医务人员劳动
价值的项目价格。 这又明摆着
是“涨价”了。它算不算改革呢？
当然算，而且算重要改革。为什
么这样说？ 因为它改变了以往
不合理的服务性价比， 体现了
对知识、人才、劳动价值的承认
与尊重， 而这正是国家一再提
倡的，是改革方向， 也是市场
经济的应有之义。

此次改革对患者个人而
言 ， 使用高值耗材较多的病
种， 费用可能会下降； 以技术
劳务治疗项目为主的病种， 费
用可能会有所增加。 对此， 相
关部门将通过控费、 医保及救
助予以解决， 以保障低收入家
庭及困难群体负担稳定在可承
受水平。 可见改革方案是周密
的， 考虑到了各种需求。

医疗改革不是单纯降价 ，
而是使之符合经济规律， 趋向
公平、 合理。

□一刀 （资深媒体人）


